

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 550 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 18 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 12. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

Pesimismo reinante

Con motivo de la próxima reunión de Cortes, y del resultado efectivo que pueda tener la legislación, se adelantan pronósticos tan pesimistas por las oposiciones, y se hace también una pintura tan triste desde otros campos, que habría que creer, de tomarlos sin reserva, que estamos abocados a una situación de impotencia, de barullo y de desorganización.

Por de pronto ya se anuncia, examinando el primer asunto de la campaña parlamentaria, que las actas de Madrid tropezarán con una oposición formidable, prefiriendo los intereses parciales lastimados volar la Santa Bárbara, antes que se apruebe el dictamen de la comisión.

Se dice después que las leyes sobre huelgas y sobre descentralización administrativa serán objeto asimismo de ruda oposición; y en cuanto a los proyectos de Hacienda, aun con tener a su favor una opinión más favorable y más completa, así y todo se teme una batalla fuerte contra los partidarios del *statu quo* y los que creen que hay que variar de rumbo en las relaciones del Tesoro con el Banco de España.

Al lado de estos asuntos, no dejará de tratarse de las relaciones entre el Gobierno y el Vaticano, con motivo de la reforma del Concordato, de la actitud que se atribuye al Sr. Pidal y de la aplicación del decreto de Septiembre del señor ministro de la Gobernación, anunciándose ya por algunos periódicos que estas cuestiones, y otras relacionadas con previsiones ante el advenimiento del próximo reinado, darán materia a un debate político, que desde luego se proponen plantear algunas oposiciones en el Congreso y en el Senado.

Si se confirman en todo ó en parte estos rumores, pronto habremos de verlo; pero desde luego es indudable que la próxima legislatura será viva y que pueden sobrevenir dificultades en el trámite y en el fondo de los asuntos, que convendría tener en cuenta.

Siempre fuimos los españoles propensos a la crítica negativa y a la discordia; pero encontramos que esta enfermedad se ha recrudecido en los últimos años, y que la carencia de nuevos hombres, esperanza del porvenir, contribuye a un estancamiento en los métodos y en las soluciones, que por de pronto produce este estado nervioso, excéptico y pesimista, que llena el espíritu del país.

No se escapó nadie de la censura general, y hay el convencimiento profundo de que poco se ganará con cambios que no estén totalmente justificados.

Con no ser lisonjero el presente estado de cosas, todavía se agravará considerablemente, si los hombres influyentes y experimentados que aún nos quedan, no acertarán a comprender lo delicado de las circunstancias, y pierden energía y prestigio en luchas personales y suicidas; y si asimismo en los partidos no hay aquel espíritu de homogeneidad, de energía, de previsión y de disciplina, que evite los grandes males de la descomposición y de la anarquía.

Por lo mismo que tanto se habla del amor a la paz social, y de las dificultades que en sus primeros pasos ha de tener el joven Monarca, á todos se impone una conducta de moderación y de desinterés.

De lo contrario, todos padecerán las consecuencias de su conducta.

EL BANCO Y EL TESORO

Reducción de las cuentas de crédito.

En virtud de real orden del ministerio de Hacienda, dirigida ayer al Banco de España, en el balance de este establecimiento, que publicará la *Gaceta* de mañana, del saldo que existe á favor del Tesoro por exceso de contribuciones, se aplicarán 60 millones á disminuir las

cuentas de crédito con garantía hechas por el Banco al Estado, las cuales sumaban 150 millones. Y como al abrirse la suscripción de obligaciones del Tesoro se dispuso que su producto se aplicara igualmente al pago y liquidación de estas cuentas de crédito, resulta que, hecha deducción de los 20 millones suscritos por el Banco Hipotecario, que para cederlos á éste se habían sacado del de España, la suma en que han disminuido las cuentas de crédito se eleva á 89.478.500 pesetas.

PROCESO CONTRA PADRES JESUITAS

El ministerio de Justicia, en Francia, ha iniciado una campaña contra las congregaciones religiosas que no han pedido en la forma debida la autorización que exige la ley de 2 de Julio de 1901.

Se ha entablado ya en París un proceso contra varios padres jesuitas que, á pesar de lo establecido en el art. 14 de la expresada ley, prohibiendo el ejercicio de la enseñanza á los individuos de congregaciones no autorizadas, desempeñan cátedras en el Instituto Católico, y contra otros religiosos de la misma orden que han predicado en iglesias de París.

Los padres Anriault, de la Barre y Bainvel, perseguidos por infracción del expresado art. 14 de la ley, pidieron y obtuvieron ya del Santo Padre su secularización; pero el gobierno francés no acepta ésta, sino con las condiciones marcadas en una circular dictada por M. Waldeck Rousseau en 14 de Noviembre último. Una de esas condiciones es que el religioso secularizado vaya á su diócesis de origen y se ponga bajo la jurisdicción real del Obispo.

Los tres padres citados no han cumplido este requisito, pues no siendo París su diócesis de origen, han seguido allí como profesores del Instituto Católico.

También, como hemos indicado, se sigue proceso contra otros jesuitas—entre ellos el famoso padre du Lac,—por haber predicado en iglesias de la capital de Francia, infringiendo el mencionado precepto de la referida circular, por la que se puso en vigor el decreto ley de 3 de Messidor del año XII.

Los padres alegan que, aunque no residen en su diócesis de origen, pueden predicar en París, porque el precepto de la circular no se refiere á la secularización en general, sino únicamente á los secularizados que tienen relación con el presupuesto del Estado, y ellos no se encuentran en este caso.

Debe advertirse que los curas párrocos de Santa Clotilde, Santo Tomás de Aquino, San Pedro de Chaillet y otras iglesias en que han predicado últimamente padres jesuitas, no les han anunciado como tales, sino dándoles el calificativo de *monsieur l'abbé*.

Desde el 1.º de Octubre, la *Semana Religiosa* les llama también de ese modo, como si pertenecieran al clero secular.

EL DISCURSO DEL CONDE DE BULOW

Londres 18.—Cámara de los Comunes.—Se suscitó un interesante debate relacionado con los discursos pronunciados por el ministro de Colonias de Inglaterra, señor Chamberlain, y el gran canciller del imperio alemán, conde de Bulow.

Contestando á los oradores que se ocupan en este incidente, el ministro señor Balfour dice que no es cierto que oficialmente se hayan hecho al gobierno británico observaciones de ningún género, ni pidiéndose aclaración alguna.

Por lo demás—agrega el ministro—el discurso del Sr. Chamberlain no contiene palabras ofensivas ni para el ejército alemán ni para ningún otro ejército.—*Habra.*

BISMARCK Y LA MÚSICA

Bajo el título de *Bismarck y su familia* acaba de publicar M. Robert de Kendall, embajador de Alemania en Roma, una interesante obra en la cual se refieren curiosos detalles de la vida del Canciller en los años que mediaron desde 1848 á 1872. Los datos que aporta á la historia M. de Kendall son tanto más verídicos, cuanto que el autor estuvo ligado por un sincero afecto al príncipe de Bismarck, de quien fué, no tan solo amigo y confidente, sino que, gracias á su gran talento musical, logró distraer, á ratos, las melancolías del insigne hombre de Estado.

He aquí algunos párrafos de la obra á que nos referimos, la cual ha sido publicada en alemán é inmediatamente traducida al francés:

«Bismarck tenía muy buen oído y una excelente voz de barítono, pero jamás pensó en cultivarla. En los círculos que frecuentó en sus primeros años, se ocupaban de cosas bien ajenas á la música, lo cual no impidió que cuando más tarde Bismarck tarareaba un motivo cualquiera, las notas eran siempre de irreprochable pureza.

Cuando fué diputado en Francfort, escuchaba la música fumando, generalmente, y prestándola extraordinaria atención. Esto mismo sucedía en las largas veladas que Bismarck pasó en Versalles, durante el invierno de 1870 á 1871.

Más tarde, durante su permanencia en San Petersburgo, escuchaba música leyendo, y cuando fué ministro y canciller de la

confederación germánica, y el trabajo apenas le dejaba un momento de solaz, hacia que la puerta de su despacho permaneciese abierta, para poder escuchar las notas melódicas que partían del salón y que parecían estimularle en su tarea. Lleno de honores, y gozando de la omnímoda confianza del anciano Emperador Guillermo, el ya príncipe de Bismarck rehusaba escuchar música, pretextando que las melodías le impresionaban de tal modo, que le perseguían hasta en sus sueños, impidiéndole descansar.

Durante los primeros años de su matrimonio, la esposa de Bismarck tocaba muy á menudo el piano, eligiendo las piezas que más agradaban al futuro Canciller. El cuidado del hogar y de los hijos impidieron á Mme. Bismarck dedicarse con asiduidad en Francfort á la música, y sus dedos se entorpecieron; pero como esto pareció contrariar á Bismarck, la amante esposa, apenas instalados definitivamente en Berlín, púsose á estudiar con juvenil ardor y aprendió las piezas de moda y multitud de valses, que siempre tocó con gran maestría.

Cuando Bismarck vivía en Francfort, varias veces fué instado para que asistiera á los conciertos; pero siempre se negó á ello, pretextando que el precio del billete y la estrechez de los asientos le amargarían todo el placer que pudiera hallar allí. Nada le repugnaba tanto como la idea de que pudiera pagarse por oír música, pues—repelía con frecuencia—la música debía ser gratuita, como el amor.

Bismarck aborrecía las piezas á cuatro manos, y aseguraba que el mayor placer para él era oír á una persona sola tocar el piano de memoria, dirigiéndose al instrumento sin el intermediario de una hoja de papel.

Sus autores favoritos eran Beethoven, Schubert y Chopin. Sin embargo, declaraba que le eran insuperables todas las variaciones, no excluyendo de esta antipatía ni aun las que figuran en las obras de los insignes compositores que acabamos de citar.

DE BARCELONA

Nueva tentativa de arreglo

Barcelona 17.—Ha habido en el despacho del gobernador una reunión para conjurar la huelga de los obreros metalúrgicos.

Asistieron á ella los concejales, diputados, senadores, presidentes de las Sociedades Económicas y comisiones de obreros y patronos.

Aunque se discutió con empeño, todo ha sido estéril.

Los obreros insisten en que se les conceda la jornada de nueve horas, y á ello se niegan los patronos.

Profundose trabajar diez horas, nombrando un jurado mixto encargado de fallar, sin apelación, qué talleres podrían concederle que los obreros quisieron, siendo rechazada por los huelguistas.

El alcalde ofreció llamar á su despacho á varios patronos que acceden á conceder las nueve horas, con objeto de que se empezara á trabajar.

Visita del Sr. Lerroux

Hoy por la noche llegará el Sr. Lerroux, presidente de Valencia.

Mañana asistirá á la manifestación republicana en conmemoración del golpe del 9 de Enero y que se celebrará en el cementerio de Sarría.

LOS ENVENENAMIENTOS DE LA CORUÑA

Coruña 17.—El juzgado especial continúa activamente la instrucción del sumario por las intoxicaciones del hospital.

Ha sido elevada á prisión la detención del médico D. Benigno Muñíos.

El juez ha ordenado la absoluta incomunicación del preso.

La causa ha sido rotulada en el juzgado en esta forma:

«Doble asesinato por imprudencia temeraria.»

La opinión pública mantiene viva su atención en el hecho y en las actuaciones del juzgado. Este ha complicado en el suceso al médico D. Eugenio Varela Portal, director del hospital, y al practicante del mismo establecimiento D. Joaquín Brusón.

Ambos se hallaban en libertad provisional, mediante la fianza de 1.000 pesetas. Hoy han desfilado por el juzgado muchos testigos, entre ellos la viuda y un hijo del intoxicado portero Solís.

Todos han manifestado de nuevo que el médico Sr. Muñíos arrancó la etiqueta de la botella del veneno, y se puso lívido, después de pronunciar, al notar el error, estas palabras:

—¡Buena la hemos hecho!

—Anadieron que el Sr. Muñíos arrojó después el líquido á un cubo de agua sucia.

Los peritos litógrafos han reconocido hoy el frasco.

Por orden del juez, los médicos han examinado en el botiquín del hospital qué medicinas se confundían con el agua de Loocher.

Mañana serán enviadas al Laboratorio Central las víceras de los intoxicados.

EN FAVOR DE LA EXPORTACION

El Museo de productos españoles exportados que el Centro de Información Comercial ha instalado en el ministerio de Estado, cuenta ya con muchos y muy selectos artículos, entre ellos: vinos de diversas clases y procedencias, frutas secas, aceites de oliva, azúcar, regaliz, cemen-

tos, cales hidráulicas, azulejos esmaltados é hidráulicos, sales de Torroveja, tejidos, almendras, aguas minerales, legumbres, corcho y sus manufacturas, cordeles curientes, etc., etc.

Muy en breve se tendrá conocimiento en el extranjero, por medio de circulares redactadas en cuatro lenguas, de esta innovación tan importante que facilitará el examen directo de los principales artículos que España exporta, y pondrá en comunicación á los compradores extranjeros con los productores españoles, facilitando á unos y otros el Centro de Información Comercial cuantos datos le sean pedidos.

En los días 20 á 25 del actual, ambos inclusive, de tres á cinco de la tarde, recibirá en el Centro de Información Comercial del ministerio de Estado el vicecónsul señor Villar á las personas que deseen enterarse de asuntos comerciales de Marruecos.

UN INCIDENTE EN LA PARADA

La *Epoca* y el *Heraldo* refieren un incidente vergonzoso ocurrido ayer mañana al salir de Palacio, después de la parada, un regimiento de infantería.

Presenciaba el desfile de la tropa un caballero alemán quien al paso de la bandera se quitó respetuosamente el sombrero, acto que provocó las burlas de dos ó tres jóvenes, pertenecientes por su aspecto á la clase media, que allí cerca se hallaban.

Indignado el caballero, increpó á los jóvenes, advirtiéndoles al mismo tiempo que en todos los países civilizados era costumbre rendir á la enseña de la patria ese tributo de respeto.

Como estas palabras fueron recibidas con una carcajada, el súbdito alemán levantó la mano, aplicando un saludable correctivo á uno de aquellos jóvenes, hecho que mereció el elogio de cuantas personas presenciaron un incidente que sólo puede provocar la inconsciencia y la mala educación.

NOTAS DE SOCIEDAD

Procedente de París llegó ayer á la corte la duquesa de Fernán-Núñez, acompañada de sus hijos los marqueses de la Mina.

Dentro de pocos días llegará la duquesa de Alba con sus hijos.

Antesayer volvieron á la corte, procedentes de Pasaje Genil, los duques de Doria, acompañados por el duque de Tarifa, D. Fernando Polack, el marqués de Valdeiglesias y D. Alfonso Dávila.

Un periódico dice que el domingo saldrán los duques con rumbo á Niza.

Se ha agravado en su enfermedad el señor marqués de Cusano.

Victima de rápida enfermedad ha fallecido en Santander la señora marquesa viuda de Hazas, ilustre dama de grandes virtudes.

Acompañamos en su dolor á la distinguida familia de la finada.

La familia del coronel Echagüe ha recibido ayer noticias telegráficas de Bruselas que acusan una notable mejoría en la enfermedad que aqueja al conde del Sarro.

Casi diariamente se congregan en diferentes casas de la sociedad de Madrid las personas que han de tomar parte en los cuadros vivos que se preparan en la legación de Méjico.

Reúnen en casa de la señora de Castellanos las que forman el cuadro de *La Victoria*, de Fortuny; en casa de los condes de Eteban Collantes las del grupo llamado de *Romanas*; en casa de la señora de Iturbe las del de *Pepita Jiménez*, y en otras casas las demás.

Se consultan grabados de las distintas épocas históricas que se trata de caracterizar, y hay, en suma, una gran actividad, que redundará, seguramente, en beneficio del comercio madrileño.

También en los salones de la marquesa de Squilache se hacen algunas innovaciones y preparativos para los dos bailes que se proponen dar esta ilustre dama, y para los que ya han comenzado á reparirse las invitaciones.

El Sr. D. Francisco Romero Robledo ha invitado á sus amigos para hoy y mañana, de cinco á siete, para ver el *troussseau* de su hija Paqueta, cuya boda se verificará el día 24, como lo anunciamos en anterior número.

Invitados por el señor conde de Benalúa, han salido esta noche en el correo de Andalucía para Lachar (Granada) los señores marqués de la Romana, duque de Arión, duque de Santona, marqués de Castelar, conde de Mareull, apoderado de la poderosa casa francesa del Creusot; duque de Bivona, coronel Villar, D. Adelardo García Noguera, el embajador otomano Izet Pachá, D. Justo San Miguel, marqués de Somoancho y D. Leopoldo Larros.

Tan distinguidas personalidades pasarán unos días cazando en las magníficas posesiones del popular aristócrata granadino.

TRABAJOS CARLISTAS

Según informes de *La Correspondencia*, se habla de la actitud que parece adoptará el partido carlista al inaugurarse el nuevo reinado.

Parece que se hacen trabajos en provincias, señalándose la región en que más actividad demuestran.

Cada dos ó tres meses se repite el propio rumor, principalmente extendido por los alarmistas.

Las cigarreras despedidas

Con objeto de conocer la contestación que á las pretensiones de las cigarreras despedidas había de dar la Compañía Arrendataria, ayer mañana acudieron buen número de interesadas á la Presidencia del Consejo.

Una comisión, formada de diez, subió á conocer la resolución, guardando su salida en las inmediaciones sus compañeras, en número de unas 50.

En el citado centro oficial se las comunicó la contestación, que consiste en admitir á las operarias que por exceso de

personal fueron despedidas, no disfrutando de esta concesión las que lo fueron por otras causas.

Las comisionadas salieron muy satisfechas, comunicando á sus compañeras la resolución de la Tabacalera.

HURACANES

Vienna 17.—La tempestad que se ha desencadenado ayer sobre esta comarca tuvo una violencia desconocida.

La fuerza del viento era tan grande, que los transeúntes, para evitar que el viento les arrastrase, se echaban al suelo boca abajo.

El viento ha derribado muchas chimeneas y ha arrancado infinidad de árboles. Algunos coches fueron volcados.

A consecuencia de la tempestad hay algunos heridos y dos muertos. Los daños son enormes.

El padre Sarmiento

El *Correo Español* publica anoche el siguiente telegrama de Valencia:

«Valencia 17 (12 16 tarde).—El *Boletín del Arzobispado de Valencia* publica hoy la retractación del presbítero Sarmiento, ex-redactor de *El País*, hecha en Roma, ante el comisario del Santo Oficio.

La retractación lleva la fecha del 1.º de Enero.—*El correspondiente.*»

ABRASADAS VIVAS

En Vitoria

Vitoria 17.—En la casa núm. 67 de la calle de Cercas Altas, hallándose sola en la cocina la niña de cuatro años Felisa Fección, hija de unos jornaleros, tuvo la mala idea de tomar una escoba para jugar, metiéndola en laumbre del fogón, donde se prendió fuego.

Al querer apagarla, se le incendiaron los vestidos, sufriendo terribles quemaduras y muriendo á los pocos instantes en medio de crueldades dolores.

En Borme

Bilbao 18.—En Borme ha ocurrido un sensible accidente.

A una niña de seis años llamada Carmen Bilbao, que se hallaba sentada junto al fogón de la cocina de su casa, se le incendiaron las ropas, sufriendo tan horribles quemaduras, que falleció á los pocos momentos.

Al ocurrir tan triste suceso, encontrábase en la casa la abuela de la niña, que no pudo prestarle auxilios por efecto de su avanzada edad.

En San Sebastián

San Sebastián 18.—Una mujer de cincuenta y siete años, Antonia Mainza, que se supone se hallaba alcoholizada, se sentó al lado de un brasero después de cenar, mientras el marido iba á comprar aguardiente.

Cuando regresó éste encontró á su mujer carbonizada.

El fuego había prendido en los vestidos y había abrasado á la infeliz.

EN FAVOR DE BRIERE

ERROR JUDICIAL?

París 17.—El abogado Comby, defensor de Briere, solicitará hoy audiencia á Loubet, esperando que le reciba en la semana próxima, para pedirle el indulto de la pena de muerte á que ha sido condenado su defendido.

Maitre Comby funda su petición de indulto en que ante la probabilidad de un error judicial cometido al condenar á Briere, es menester no ejecutar una pena cuyas consecuencias son irremediables.

El Congreso panamericano

Londres 17.—Telegrafían de Méjico que el Congreso panamericano ha aprobado una proposición para que las Repúblicas americanas representadas en el Congreso, que no firmaron la convención de la Haya acepten ahora los principios de dicha convención y que informen de este acto al gobierno holandés.

El delegado de Venezuela ha abandonado el Congreso.

VIAJE DEL

MINISTRO DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Preparativos

Valencia 17.—Se están preparando festejos para obsequiar al ministro de Instrucción pública en su viaje á esta capital.

A la llegada del ministro habrá recepción oficial en los salones del Gobierno civil; después almuerzo, también oficial, y visitas académicas. Por la noche baquete en el Aleneo Mercantil y asistirán al teatro los viajeros.

El domingo gran simulacro por la brigada de bomberos en el paseo de la Alameda, almuerzo en la Universidad; visita á la Cárcel Modelo y al puerto; á las cinco y media de la tarde, inauguración de la Escuela de Comercio; á las ocho y media de la noche, banquete político.

Para el lunes, almuerzo en casa de don Manuel Candelas, rector de esta Universidad.

El Aleneo Mercantil entregará al ministro una artística placa con la fecha de la creación de la Escuela Superior de Comercio.

BAILES DE MASCARAS EN EL TEATRO REAL

Concurso de trajes

Para el baile que celebrará la Asociación de la Prensa en el teatro Real, la noche del 1.º de Febrero, se organiza un concurso de trajes femeninos, con arreglo á las siguientes condiciones:

1.º Los trajes ó disfraces serán los característicos de las distintas regiones espa-

La catástrofe DE VILUMARA

100 MUERTOS Y HERIDOS

A las cinco de la tarde, en conferencia telefónica del subsecretario de Gobernación con el gobernador de Barcelona, se han recibido noticias tristísimas respecto a la terrible explosión ocurrida en la fábrica que el banquero de Barcelona, señor Jover, posee en Vilumara, pueblo distante siete kilómetros de Manresa.

La catástrofe tuvo lugar a las seis de la tarde de ayer, hallándose en la fábrica todo el personal. La detonación fué espantosa y la trepidación tan extraordinaria que se hundió, no sólo el edificio de la fábrica donde estaba la caldera, sino otro inmediato.

Las gentes del pueblo acudieron en los primeros momentos a prestar auxilios, tarea en que poco después les ayudaron las autoridades, bomberos y Cruz Roja de Manresa, transportando al hospital algunos heridos en estado muy grave. El director de la fábrica, D. Juan Claps, se hallaba en el momento de estallar la caldera leyendo un periódico, y su cadáver fué encontrado a unos 30 metros de la fábrica. Un cuarto de hora antes hallábase aún en la fábrica toda la familia de dicho señor, que se salvó de una muerte segura por atender las indicaciones que el Sr. Claps les hizo de que salieran a dar un paseo.

Hasta las cinco de la tarde iban extraídos 16 cadáveres de entre los escombros, y se sabe que aún quedan muchos, entre ellos todo el personal de máquinas. Las noticias oficiales hacen subir a 100 el número de las víctimas, entre muertos y heridos.

La identificación de cadáveres es difícilísima, por lo destruidos que han quedado los cuerpos de los desgraciados. Reina gran consternación en Vilumara y Manresa.

LOS TORREROS DE FAROS

Contestando a indicaciones que hace hoy *El Imparcial*, nos han manifestado en la dirección de Obras públicas que ya están extendidos los nombramientos y muy en breve serán destinados a prestar servicio los aspirantes a toreros a quienes corresponderá ingresar en el cuerpo en virtud de las 50 plazas que se aumentan en los nuevos presupuestos.

En cuanto a las jubilaciones, si bien el Sr. Villanueva mantiene el criterio de utilizar en lo posible los servicios de los toreros que hayan cumplido sesenta y cinco años, a fin de no recargar el presupuesto de clases pasivas, hará, sin embargo, aquellas jubilaciones que reclama la conveniencia de los servicios.

Viaje del Sr. Silvea

Algeciras 18 (12 m.)

Anoche llegaron a esta los Sres. Silvea, Bate, Lintevy y Maguire, hospedándose en el Hotel María Cristina. Esta mañana salieron para San Roque. *Mancheta.*

La Diputación y los festejos de Mayo

Los diputados provinciales han solicitado permiso del gobernador civil para celebrar una sesión extraordinaria con objeto de acordar lo necesario para contribuir a los festejos de Mayo con una corrida de toros.

Los billetes para esta corrida se repartirán gratuitamente.

Victimia del trabajo

Un obrero de la estación del Norte, llamado Jacinto González, al descargar estas mañanas unas cajas de papel, tuvo la desgracia de que la cayera encima una, resultando con varias heridas en diferentes partes del cuerpo, que fueron calificadas de graves en el servicio sanitario de la estación.

Jacinto González fué luego conducido al hospital de la P. Incesa.

Justicia cumplida

A las siete de la mañana de hoy ha sido fusilado en Zaragoza el soldado Guillén, condenado a tan terrible pena por los delitos de asesinato y violación, cometidos en la persona de su abuela.

Vacantes

La *Gaceta* publica hoy una real orden del ministro de Instrucción pública, por la que se dispone se anuncie a oposición las plazas de secretarios primero y segundo del Museo Paleontológico, dotadas con el sueldo anual de 2.500 y 2.000 pesetas. El término para presentar solicitudes es el de dos meses.

También la *Gaceta* publica hoy un aviso del Ayuntamiento de Valencia, anunciando a oposición una plaza de auxiliar facultativo primero, dotada con el haber anual de 3.500 pesetas, y dos de auxiliares facultativos segundos con el de 3.000. Las solicitudes se admiten en el plazo de veinte días.

—Hoy, asimismo, publica la *Gaceta* otro aviso del Ayuntamiento de Murcia, anunciando a concurso por término de quince días para proveer la plaza de arquitecto municipal de dicha ciudad, dotada con el haber anual de 3.000 pesetas.

La *Gaceta* ha publicado un aviso del Ayuntamiento de Ciudad Real anunciando la vacante de arquitecto municipal de dicha población, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas y 500 para material. Las instancias se admiten dentro del plazo de treinta días.

Suceso poco claro

En la Casa de Socorro del distrito del Hospicio fué curado esta mañana un individuo de una herida en el brazo derecho y de contusiones en la cara y cabeza.

Según manifestó el herido, su señora y él tuvieron un altercado, interviniendo un joven que habita en su casa en calidad de huésped.

Resultado de todo, que el huésped fué conducido a la Cárcel, y el herido al hospital de la Princesa.

Mitin

La Sociedad de albañiles El Porvenir del Trabajo celebrará mañana un mitin en el teatro Eldorado para protestar de la conducta de las autoridades en el mitin que hace quince días celebraron los libaristas en el teatro Barbieri.

Robo

Al llegar anoche a su domicilio, traviesa de San Mateo, núm. 8, cochera, una mujer llamada Francisca Méndez, encontró la puerta abierta y un baul y una cómoda fracturados, notando la falta de un reloj y unos pendientes de oro y 50 pesetas en metálico. Los autores no han sido habidos.

Balance del día

Aun cuando el autor del artículo publicado anoche en el *Heraldo* y reproducido en varios de nuestros colegas, atribuyendo ciertas ideas al Sr. Moret, declara que las tiene por referencia y hace por tanto innecesaria toda rectificación, nos consta que

nuestro amigo, admirando mucho el ingenio del escritor, lamenta le haya atribuido opiniones y juicios que, en su mayor parte, son equivocados y que pugnan con declaraciones hechas por él en el Parlamento ó con hechos de todos conocidos.

Se han recaudado hoy en el Banco de España para la emisión de obligaciones del Tesoro, 239.500 pesetas. En obligaciones a tres meses no se ha suscrito ninguna cantidad; a seis meses se han suscrito 53.500 pesetas, y a doce meses 186.000.

Como ayer anunciamos, esta tarde ha conferenciado nuevamente con el ministro de Hacienda la comisión de operaciones del Consejo del Banco de España, para ultimar el estudio del proyecto sobre circulación fiduciaria.

El Sr. Gullón, repuesto ya de su enfermedad, ha asistido a esta conferencia, que a la hora de cerrar esta edición no había aún terminado.

Ha sido muy afectuoso el recibimiento que ha tenido en Valencia el ministro de Instrucción pública, según los pormenores que publicamos por separado.

A más de muchas comisiones y de numerosos amigos políticos y particulares, han acudido a la estación el Arzobispo, el Obispo electo de Solsona y algunos republicanos.

A última hora de la tarde han sido administrados los últimos Sacramentos a la infanta María Cristina.

Tristísimas son las noticias que comunica el telégrafo sobre la horrible explosión ocurrida en una fábrica del Sr. Jover, establecida cerca de Manresa.

Según los últimos pormenores, se calcula que no bajará de 100 los muertos y heridos.

El Sr. Villaverde ha conferenciado a última hora de esta tarde con el Sr. Urczáiz.

Continúa sin solucionarse la huelga de obreros en metales de Barcelona. Los lampistas han pedido permiso para celebrar mañana junta general, con objeto de estudiar los medios de solucionar la huelga.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 2° sobre 0. A las diez de la tarde, 13° sobre 0. A las cuatro, 9° sobre 0. La máxima fué de 15° sobre 0. La mínima de 2° bajo 0. El barómetro marca 712.—Buen tiempo.

GÉNEROS DE PUNTO

Grandes existencias y precios baratos en camisetas, pantalones, chalecos, boinas, toquillas, pelerinas, refajos, medias, calcetines, etc., etc.

Almacén, Pontejos, 1 bis

RON BACARDI el mejor del mundo.

Banco Hispano-Colonial

Obligaciones Hipotecarias del Tesoro de Filipinas, series A y B iguales a la A y series B domiciliadas.

ANUNCIO

El Gobierno de S. M. ha dispuesto que desde 1.º de Febrero próximo se pague el cupón núm. 18 de las obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas, serie A y de las obligaciones serie B, números 93.749 al 150.000, igualadas a las de la serie A por real decreto de 8 de Febrero de 1898 y real orden de 10 del mismo mes, que no se hallan presentados a la Convención, así como las obligaciones serie B domiciliadas.

En su virtud, los interesados pueden presentar los cupones para proceder, en su día, al pago, a razón de pesetas 750 cada uno, con los descuentos que establecen las leyes tributarias vigentes, y que se consignen en las facturas de las series A y B igualadas.

Las obligaciones serie B domiciliadas, conforme al art. 4.º del real decreto de 28 de Junio de 1897 y a la orden del Gobierno que fija como base al tipo señalado en el artículo 4.º de la ley de 27 de Marzo de 1900, cobrarán 333 pesetas por cada cupón número 17, después de hechas las deducciones que establece la ley de 2 de Agosto de 1899 conforme lo expresan las facturas. Se advierte que, debiendo, según la ley de 23 de Noviembre de 1901, presentarse las obligaciones de Filipinas a la conversión, los interesados han de cobrar los 2/3 del importe del cupón, para obtener así los títulos de la renta del 4 por 10 interior con el cupón de 1.º de Abril próximo.

Los cupones se presentarán acompañados de doble factura abonada, que se facilitará gratis en las oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios, núm. 1; en el Banco de Castilla en Madrid, y en casa de los corresponsales designados ya en provincias.

Barcelona 16 de Enero de 1902.—El secretario general, *Aristides de Arribas*.

CHARADA

—Sabes en qué una tercera vive cuatro cinco. Autó? —Lo sé y también su una quinta, mas no la numeración. —Ayer me dijo dos cinco que se pensaba casar con su prima dos tres cuatro llamado don Baltasar. Y me añadió otros detalles que me callo por decoro; solo sé que él se ha portado de forma decente y todo.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana.)

Solución a la charada anterior DE CI SI VA

CULTOS

Santo de mañana.—El Dulcísimo Nombre de Jesús; San Canuto, San Mario y Santa Marta, su esposa.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Sebastián, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde solemnes vísperas de su Titular con asistencia del cabildo de señores curas parrocos.

En la Catedral misa conventual a las nueve y media. En la Capilla Real misa mayor a las once.

En las parroquias misa mayor a las diez, con explicación del Evangelio.

En la Encarnación Id. En las Servitas (San Leonardo), continúa el solemne quinario que la Asociación del Sagrado Corazón de Jesús dedica a su Titular para conmemorar el XXIX aniversario de su fundación y solemnizar la festividad del Dulce Nombre de Jesús. A las diez habrá misa solemne, y por la tarde, a las cuatro y media, después del rosario, predicará el Sr. Martín Sánchez.

En San Martín continúa el septenario a Nuestra Señora del Desierto, predicando después del rosario D. Antonio Rubio.

En la iglesia parroquial de Santiago continúa la novena a la Beata María Ana de Jesús, predicando D. Hefonso López. En San Pascual, Esclavas, Reparadoras, Carboneras y Espíritu Santo, Jubileo perpetuo.

Visita de la Córte de María.—Nuestra Señora del Buen Suceso en su iglesia ó de la Visitación en ambas Salazar.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—55.º de abono.—T. 1.º imoar.—A las 8 1/2.—La Bohemia. A las 3 en punto.—Cuarto concierto por la Sociedad de Conciertos de Madrid, bajo la dirección del maestro Zampé.

ESPAÑOL.—A las 9 en punto.—El castigo del pensador.—Día feijo. A las 4 1/2.—Mancha que limpia.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Cuerpo de un nido.—Las vírgenes locas. A las 4 1/2.—Tortosa y Soler.

LARA.—A las 8 1/2.—La luna del juicio.—A las 9 1/2.—Sofa.—A las 10 1/2.—Una cana al aire.—A las 11 3/4.—Segundo acto. A las 4 1/2.—El nido (dos actos)—El atractor (dos actos).

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La nube.—A las 9 1/2.—El bato.—A las 10 1/2.—Los timpias.—A las 11 3/4.—La nube. A las 4 1/2.—El último chulo.—Los timpias.—La viejecita.

APOLÓN.—A las 8 1/2.—¿Quo vadit?—A las 9 1/2.—La verbena de la Paloma ó el boticario y las chupetas y otros mal reprimidos.—A las 10 3/4.—El primer reserva.—A las 12.—¿Quo vadit? A las 4 1/2.—La verbena de la Paloma.—El género infimo.—¿Quo vadit?

ESLAVA.—A las 8 1/2.—El olivar.—A las 9 1/2.—Española libre.—A las 10 3/4.—El olivar.—A las 12.—Espanola libre. A las 4 1/2.—El escalo.—Plantas y flores.—Espanola libre.

MARTÍN.—A las 8 3/4.—D. Clelio al malcomio.—Las horrijas rojas. A las 4 1/2.—Electra.

CÓMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 1/2.—Los embusteros.—A las 9 1/2.—El Código penal.—A las 10 3/4.—El chico de la portera.—A las 12.—Chispita ó el barrio de Maravillas.

A las 4 1/2 en punto.—(Función entera).—La feria de Sevilla.—El Código penal (por Loreto Prado).—Los embusteros.

ROMEA.—A las 8 1/2, 10, 11 y 12.—Monólogos, diálogos, couplets y bailes españoles.—Gran suceso: Estima Benté-Eny.

JAPONÉS (Alcalá, 36).—A las 9 1/2.—Cuatro secciones variadísimas por artistas extranjeras y españolas.—Estreos de las principales teatros.—Ocho debuts mensuales. Todos los días, excepto los lunes, funciones por la tarde, desde las cinco.

SALON DE ACTUALIDADES.—Los monólogos chico y chica y el sobre misterioso, por Pilar Cohen.—La hermosa Romaní.—Las bellísimas bailarinas María Reina y Julia Esmeralda.—La graciosa comediante española Emilia Santi.—Éxito colosal del *Mochuelo*.—El diálogo Saugro torera, por la Lu-Lu.—Cinematógrafo. Función por tarde y noche. Entrada, 25 céntimos.

IMPRESA DE EL CORREO

—¡Maldición! ¡maldición! Tentó sus bolsillos, donde desde la última semana llevaba consigo una parte de su fortuna.

Pensó en el camino de hierro. No era hora de la marcha de un tren que pudiera conducirle a la mar. Y en todas las estaciones encontraría hombres enviados en su persecución y que le reconocerían. Corrió en medio de la oscuridad por las calles más estrechas, hasta el barrio más apartado. Por todas partes donde brillaba un farol retrocedía. Su marcha era cada vez más precipitada. Sus ideas más confusas. Por último, le abandonaron las fuerzas; se agarró en un rincón y oprimió su cabeza entre sus manos para comprimir sus pensamientos. De repente oyó muy cerca el sordo sonido del pito de un sereno. El vigilante estaba a algunos pasos de él, y su chuzo resonaba contra las llaves que llevaba en la cintura.

El fugitivo se encorvó profundamente dentro el suelo. La angustia le oprimía tan fuertemente el pecho que no pudo sostener un gemido, aunque en él iba su vida. Allí estaba también en peligro. Se precipitó de nuevo por junto a las casas, hacia el único sitio que permanecía distinto en su memoria, el cual le inspiraba tanta horror como la muerte, y hacia donde se sentía atraído como hacia el último refugio que le quedaba sobre la tierra. Cuando llegaba cerca de la posada, vió una sombra negra delante de la puerta. El hombre bajito había aguardado allí frecuentemente en las tinieblas la vuelta de Veitel. Hoy estaba aún allí y le aguardaba. El desgraciado retrocedió, después avanzó de nuevo. La puerta estaba libre. Apretó con la mano un resorte secreto y se deslizó en el interior. Pero detrás de él se dirigió la sombra amenazadora, que salió del fondo de una cueva oscura, se deslizó por la puerta, y allí permaneció inmóvil.

El fugitivo se quitó las botas y trepó por la escalera arriba. Tentó en la oscuridad la puerta de la sala, la abrió con una mano temblorosa y asió un manójo de llaves colgado en la pared. Corrió con las llaves por la sala hasta la galería; al pasar oyó como en lontananza la respiración de hombres que dormían. Delante de la puerta de la escalera se detuvo. Un violento temblor agitaba sus miembros. Bajó temblando escalón por escalón. Al poner el pie en el agua oyó un gemido quejumbroso. Se detuvo en el tabique de madera como lo había hecho otra vez, y miró a abajo. Oyó de nuevo un gemido que salía de lo más profundo de un pecho; pero advirtió que era el mismo quien suspiraba así. Entró en el agua para buscar el pase. El agua habíase subido después; le llegaba más arriba de la rodilla.

La noche estaba negra, la lluvia caía siempre a través de la niebla que cubría las casas y las galerías a lo largo del río. Allí no había más que una escalera, un pilar ó el ángulo de una casa, que se destacaba sobre la masa sombría. El agua se estrellaba contra las viejas estacas, las escaleras y los salientes de las casas, y hacía oír un murmullo uniforme. Era el único ruido que se oía en aquella triste noche, y resonaba como el trueno en los oídos del desgraciado. Se iba agarrando a la madera resbaladiza de los pies derechos para no caer. Ya estaba enfrente de la escalera vecina. Tocó las llaves en su bolsillo; sólo le faltaba un salto para volver el ángulo y su pie pisaría el primer escalón. En el momento de dar la vuelta, retrocedió sin fuerza; el pie que levantaba cayó en el agua; veía delante una forma negra que se inclinaba sobre él. A pesar de la oscuridad, podía reconocer los contornos del viejo sembrero y las facciones oscuras de un rostro muy conocido.

estar reunida antes de que venga el novio,—dijo Rosalía con despecho.

—Llegará a tiempo,—dijo la madre.—Ya sabes cuánto trabaja y se fatiga para que puedas tener tu casa con lujo. Tú eres dichosa, añadió suspirando, entras en la vida y ya eres una mujer considerada. Despues de la boda irás a pasar algunas semanas en la corte, donde Itzig te presentará a mi familia, y donde podréis gozar tranquilamente de la luna de miel. Entre tanto yo arreglaré para vosotros este piso y subiré al de arriba. Cuidaré todo el resto de mi vida de Ehrental y viviré con él en nuestra habitación solitaria.

—¿Papá asistirá hoy a la reunión?—preguntó Rosalía.

—Es necesario, por la familia. Como padre, debe pronunciar sobre vosotros su bendición.

—Nos llenará de sonrejo y nos dirigirá discursos insensatos—dijo la hija mirada.

—Ya le he dicho lo que debe hacer, y me ha hecho señas con la cabeza de que lo ha comprendido.

En esto entraron los parientes de los novios. Bien pronto se llenaron los salones de damas, y todas aquellas damas, con alhajas, pendientes y cadenas, compararon el ancho canapé, y las sillas alrededor. Su reunión parecía un parterre de tulipanes de todos colores, entre los cuales el jardinero hubiera evitado admitir pingüno que fuese sombrío. Despues los hombres se reunieron en un grupo, con rostros malignos, las manos en los bolsillos y aspecto poco solemne y poco amable, todos los parientes guardaban también al novio, que tardaba mucho en presentarse.

Por último apareció aquel hombre, marcado con un sello indeleble. Dirigió en torno suyo miradas resacas al ver a

su novia, la saludó con alguna turbación, esforzándose por encontrar algunos cumplimientos que dirigirla, y riéndose casi de rabia por el vacío que sentía en sí mismo. Al adelantarse hacia ella, pensaba en una cosa que no podía separar de su imaginación. Varió bruscamente de dirección y se mezcló entre los grupos de los hombres, que a su llegada se hicieron más animados. Entre los jóvenes se oían algunas palabras indiferentes:

«La señorita Rosalía está encantadísima, y «vendrá Ehrental», y esta niebla dura mucho tiempo.» «es extraordinaria y muy poco sana.» Hasta que, por último, se oyeron estas palabras: «Cuatro y medio por ciento.»

Entonces todas aquellas frases ceñidas cesaron y se empezó la conversación. Itzig era de los más animados. Hablaron de alza y baja, de la lana y de la quilebra de un comerciante que había emitido muchos billetes. Las damas habían sido completamente olvidadas. Acostumbradas a aquel aislamiento, tenían solememente su taza de té en la mano, arreglaban los pliegues de sus vestidos ó agitaban con agrado el cuello y el brazo para hacer brillar sus cadenas ó sus brazaletes a la luz de las bujías.

La conversación fué interrumpida de pronto por un rumor que se oía fuera. Se abrió una puerta, todo quedó en silencio y un pesado sillón rodó por la sala.

Sobre aquel sillón estaba sentado un hombre de blancos cabellos, abotargado, los ojos muy abiertos y fijos, el cuerpo encorvado, los brazos caían inertes sobre el sillón: era Hirsch Ehrental, un viejo imbecil.

Cuando se fijó el sillón en medio de la asamblea, miró lentamente en torno suyo, saludando con la cabeza y repitiendo las palabras:

—Buenas noches, buenas noches.

